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INFORMATION GÉNÉRALE 

Ë Date : 17 octobre 2018 

Ë Durée : de 15 h 45 à 17 h 45 

Ë Lieu : Mine Canadian Malartic, site Projet Extension Malartic 

Ë Nombre de participants : 13 participant·e·s (voir annexe 2) 

Ë Animation : Cédric Bourgeois 

Ë Rapporteur : Yves Grafteaux 

PLAN DE RENCONTRE 

La présente est une rencontre thématique du Comité, elle a pour but de faire visiter aux membres du Comité le 

site du Projet Extension Malartic. 

MOT DE BIENVENUE 

M. Bourgeois souhaite la bienvenue à tous les participants et cède la parole à M. Casey Paradis, conseiller en 

communications et relations avec le milieu pour MCM. M. Paradis est accompagné de M. Patrick Fiset, 

surintendant général ς Projet extension et déviation de la route 117 et de M. David Thellend, chargé de projet 

environnement pour le Projet Extension Malartic. M. Paradis présente le plan de la visite en cinq arrêts (voir 

Annexe 1ύ Řƻƴǘ ƭΩƻōƧŜŎǘƛŦ Ŝǎǘ ŘΩƛƭƭǳǎǘǊŜǊ ƭŜ ǇǊƻƧŜǘ 9ȄǘŜƴǎƛƻƴ Ŝǘ ǎƻƴ Şǘŀǘ ŘŜ ǎƛǘǳŀǘƛƻƴΦ Lƭ ǊŀǇǇŜƭƭŜ ǉǳŜ ƭŜ Projet 

Extension Malartic vise à prolonger la durée de vie de la mine Canadian Malartic ƧǳǎǉǳΩŜƴ нлнтΦ !ǳ ǘŜǊƳŜ ŘŜǎ 

activités, la fosse aura une dimension de 3750 m (longueur) x 900 m (largeur) x 410 m (profondeur). Le projet 

nécessite la déviation ŘΩǳƴ ǘǊƻƴœƻƴ de la route 117 ǉǳƛ ŘŜǾǊŀƛǘ şǘǊŜ ŎƻƳǇƭŞǘŞ Ł ƭΩŀǳǘƻƳƴŜ 2019, et son 

exploitation démarrera en 2020. Une partie des stériles produits sur le site du Projet Extension Malartic servira 

à remblayer la fosse principale de la mine Canadian Malartic. 

1ER ARRÊT : DÉVIATION DE LA ROUTE 117 

M. Fiset explique que la déviation de la route 117 ajoute 375 m au parcours des automobilistes. Son 

aménagement a nécessité le déplacement des différents services tels que Énergir (auparavant Gaz Métro) et 

Hydro-Québec, et tous les travaux ont été réalisés aux frais de MCM pour un montant de 65 millions de dollars 

comprenant les acquisitions et le déplacement des services.  
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QUESTION ET/OU COMMENTAIRE  RÉPONSE OU RÉACTION 

Intervention 1.  

Quelle sera la hauteur de la route, au final? 

[Ŝǎ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŀƴǘǎ ŘŜ a/a ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ ǊŞǇƻƴǎŜ Ł ƭŀ 

question. 

Ajout - 15 novembre 2018 : Le profil de la route a été 
conçu principalement en fonction de la topographie 
ƴŀǘǳǊŜƭƭŜΣ ŘŜ ƭŀ ǇǊŞǎŜƴŎŜ ŘŜ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳΣ ŘŜ ƭŀ 
demande du MTQ de maximiser la longueur des zones 
de dépassement et en fonction des conditions 
géotechniques.  

En général, par rapport au terrain naturel, la route 
ǇŜǳǘ şǘǊŜ ƧǳǎǉǳΩŁ п Ƴ Ǉƭǳǎ ƘŀǳǘŜ ǉǳŜ ƭΩŞƭŞǾŀǘƛƻƴ Řǳ 
ǘŜǊǊŀƛƴ ƴŀǘǳǊŜƭ Ŝǘ ƧǳǎǉǳΩŁ пƳ Ǉƭǳǎ ōŀǎǎŜ ƭƻǊǎǉǳŜ ƭŜ 
terrain naturel y est déjà plus élevé. 

Intervention 2.  

vǳŜƭƭŜ ƭŀǊƎŜǳǊ ŦŜǊŀ ƭΩŜƳǇǊƛǎŜ ŘŜ ƭŀ ǊƻǳǘŜΚ 

M. Fiset répond que la coupe des arbres a été réalisée 

ǎǳǊ ǘƻǳǘŜ ƭΩemprise de la route. La largeur déboisée 

ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŜ ŘƻƴŎ ƭŀ ƭŀǊƎŜǳǊ ŘŜ ƭΩŜƳǇǊƛǎŜ Řǳ ŎƘŜƳƛƴΦ On 

parle dƻƴŎ ŘΩǳƴŜ ŜƳǇǊƛǎŜ de 30 mètres en entrée de 

ville et de 60 et 80 mètres dans les autres segments de 

la route.  

Intervention 3.  

Comment se déroulera la livraison de la route? 

aΦ CƛǎŜǘ ŜȄǇƭƛǉǳŜ ǉǳΩƛƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩǳƴ ǇǊƻŎŜǎǎǳǎ ƭŞƎŀƭ 

complexe, et que le Ministère des Transports (MTQ) a 

ŞǘŞ ŎƻƴǎǳƭǘŞ Ł ŎƘŀǉǳŜ ŞǘŀǇŜ ŘŜ ƭΩŞƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǾƻƛŜ 

de déviation. aΦ tŀǊŀŘƛǎ ŀƧƻǳǘŜ ǉǳΩǳƴŜ ŜƴǘŜƴǘŜ 

permet à MCM de réaliser le chantier sous surveillance 

ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ŜȄǘŜǊƴŜǎ ό²{tΣ {b/-Lavalin et Sima). 

Intervention 4.  

Êtes-vous en retard dans vos échéances? 

M. Fiset mentionne que les délais sont respectés pour 

le moment, mais que deux endroits posent plus de 

questions quant à la nature du sol (voir photo 1 à 

ƭΩŀƴƴŜȄŜ о, là où des arbres sont encore visibles dans 

ƭΩŜƳǇǊƛǎŜ ŘŜ ƭŀ ǊƻǳǘŜύΦ 5Ŝǎ ǘǊŀǾŀǳȄ ǎŜǊƻƴǘ ǊŞŀlisés cet 

hiver alors que ce genre de chantier est en arrêt pour 

cette saison normalement. 
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M. Fiset ajoute que la route est isolée sur plusieurs segments, selon le besoin et la nature du sol. Des clôtures 

ŜƴƴƻȅŞŜǎ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ Ŝƴ Ǌŀƛǎƻƴ ŘŜǎ ŀǾŜǊǎŜǎ ŜȄŎŜǇǘƛƻƴƴŜƭƭŜǎ ŘŜǎ ŘŜǊƴƛŝǊŜǎ ǎŜƳŀƛƴŜǎ όǾƻƛǊ ǇƘƻǘƻ 2) indiquent 

ƭΩŜƳǇƭŀŎŜƳŜƴǘ ŘΩǳƴ ŦǳǘǳǊ ponceau sous la chaussée. Certains chemins perpendiculaires à la voie de déviation 

sont visibles sur le site (voir photo 3ύΣ ƛƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘŜ ŎƘŜƳƛƴ ŘΩŀŎŎŝǎ ƳŜƴŀƴǘ Ł ŘŜǎ ŦƻǊŜǳǎŜǎ ŘΩŜȄǇƭƻǊŀǘƛƻƴ ǇƻǳǊ ƭŜ 

projet Extension. 

2E ARRÊT : FOSSE BUCKSHOT ET SURCHARGES 

M. Fiset ŜȄǇƭƛǉǳŜ ǉǳŜ ƭŜ ǊƾƭŜ ŘŜǎ ǎǳǊŎƘŀǊƎŜǎ Ŝǘ ŘΩŜȄŜǊŎŜǊ ǳƴŜ ǇǊŜǎǎƛƻƴ ǎǳǇǇƭŞƳŜƴǘŀƛǊŜ ǎǳǊ ƭŜ ǎƻƭ peut aider à 

ƭΩŜȄǘǊŀŎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŜŀǳ Ŏƻntenue à la surface du sol. Ces surcharges sont composées de stériles (voir photo 4) et 

ǎŜǊƻƴǘ ǊŜǘƛǊŞŜǎ ǳƴŜ Ŧƻƛǎ ƭΩŜŀǳ ŜȄǘǊŀƛǘŜ Ŝǘ le terrain consolidé.  

[Ŝ ǎƛǘŜ .ǳŎƪǎƘƻǘ Şǘŀƛǘ ǳƴŜ ŦƻǎǎŜ ƛǎǎǳŜ ŘΩǳƴ ŀƴŎƛŜƴ ǎƛǘŜ ƳƛƴƛŜǊΦ [Ŝ ǊŜƳōƭŀƛŜƳŜƴǘ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ŦƻǎǎŜ ŀ ŞǘŞ ǘŜǊƳƛƴŞ Ŝƴ 

mai 2018. Du mort-terrain est maintenant visible sur le site; organisé en monticule, celui-ci servira à former des 

colliƴŜǎ ǾŞƎŞǘŀƭƛǎŞŜǎΦ [Ŝǎ ǊƻǳƭƻǘǘŜǎ ŘŜ ŎƘŀƴǘƛŜǊ ŘŜ ƭΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ bƻǊŀǎŎƻƴ ǎƻƴǘ ŀǳǎǎƛ ǾƛǎƛōƭŜǎ ǎǳǊ ƭŜ ǎƛǘŜΣ ŎŜƭƭŜǎ-ci 

servent de bureau logistique pour le chantier de la voie de déviation. 

3E ARRÊT : TRAVAUX AU SITE BARNAT 

Le site Barnat ǎƛǘǳŞ Ł ǇǊƻȄƛƳƛǘŞ ŘŜ ƭΩŜƴǘǊŞŜ ŘŜ ƭŀ ville de Malartic, a été marqué par un effondrement dans le 

passé.  Son remblaiement était nécessaire et celui-ci a été achevé en octobre 2018. Tout comme le site Buckshot, 

le site Barnat sera aménagé de monticules végéǘŀƭƛǎŞǎ Ŝǘ ƭΩŜƴǘǊŞŜ Ŝƴ ǾƛƭƭŜ Ŝǎǘ conçue pour ralentir la circulation. 

Une pelle mécanique déplace des roches de sautage (voir photo 5), et M. Fiset rappelle aux participants que les 

sautages sont coordonnés avec tous les sautages de la fosse principale et les différents travaux de MCM. 

QUESTION ET/OU COMMENTAIRE  RÉPONSE OU RÉACTION 

Intervention 5.  

Quand est-ce que la butte-écran sera construite? 

M. Fiset répond que cette butte remplacera les actuels 

conteneurs au printemps 2019. Le mur vert sera 

également prolongé et une 2e butte-écran sera 

ajoutée pour masquer la rue Champlain. La vieille tour 

ŘΩŜŀǳ ȅ ǎŜǊŀ ǇƭŀŎŞŜ ŎƻƳƳŜ rappel historique. 

Intervention 6.  

Les plans que MCM a apportés à la Ville de Malartic 

pourraient être diffusés, je pense. 

aΦ ŘΩ!ƴƧƻǳ ǊŀǇǇŜƭƭŜ ǉǳŜ ƭΩŀƴƛƳŀǘƛƻƴ о5 Ŝǎǘ ǘƻǳƧƻǳǊǎ 

disponible sur le site internet. M. Fiset souligne que la 

butte de la rue Champlain est légèrement différente 

ŘŜ ŎŜ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ŀǇŜǊœƻƛǘ ǎǳǊ ƭΩŀƴƛƳŀǘƛƻƴΣ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ 

par un mur en saule tressé ajouté au-dessus ŘΩǳƴ 

monticule.  
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M. Fiset mentionne également que les travaux de forage du chantier 12-9 visant à augmenter la stabilité du sol 

viennent tout juste de se terminer (150 m en arrière de la camionnette blanche ǉǳŜ ƭΩƻƴ Ǿƻƛǘ ǎǳǊ ƭŀ ǇƘƻǘƻ 6) 

4E ARRÊT : PONT TEMPORAIRE 

M. Fiset explique que le pont sert à éviter dΩŜƴǘǊŀǾŜǊ la circulation sur la route 117 pendant la durée des travaux. 

Lƭ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŜ ƭŜ ǎŜǳƭ ŀŎŎŝǎ ǇƻǳǊ ŀŎƘŜƳƛƴŜǊ ƭŜǎ ƳŀǘŞǊƛŀǳȄΣ Ŝǘ Ŝǎǘ ŞǉǳƛǇŞ ŘŜ ŎŀƳŞǊŀǎ ŘŜ ǎǳǊǾŜƛƭƭŀƴŎŜ Ŝǘ ŘΩǳƴŜ 

guérite dont le but est de vérifier le chargement sécuritaire des camions qui passent sur la route 117. Des blocs 

de béton sont aussi placés à des endroits stratégiques pour contraindre la circulation et arrêter un éventuel 

camion en difficulté. Le pont sera démantelé une fois la voie de déviation construite. 

5E ARRÊT : FOSSE JEFFREY EN PHASE DE DÉCAPAGE 

M. Fiset mentionne que le décapage du site du Projet Extension est nécessaire pour atteindre le rocΦ [ΩŞǇŀƛǎǎŜǳǊ 

de sol à décaper varie selon les secteurs, mais un total de 15,2 millions de m3 de sol sera Ł ŘŞŎŀǇŜǊΦ 5ŀƴǎ ƭΩŞǘŀǘ 

actuel de la situation, 3,6 millions de m3 de sol ont déjà été décapés et les travaux se poursuivront 

progressivement όŘŜ ƧƻǳǊ ǳƴƛǉǳŜƳŜƴǘύ ŘΩƛŎƛ нлнмΦ 

Toute la terre végétale est séparée lors du décapage et est conservée pour les projets de végétalisation en vue 

de la restauration de MCM. Les matériaux de moindre valeur organique, mais pouvant encore être ensemencés 

ǎŜǊƻƴǘ ŀǳǎǎƛ ǳǘƛƭƛǎŞǎ Ŝƴ ǊŜǎǘŀǳǊŀǘƛƻƴΦ [ΩŀǊƎƛƭŜΣ ǉǳŀƴǘ Ł ŜƭƭŜΣ ǎŜǊǘ Ł ƛƳǇŜǊƳŞŀōƛƭƛser le parc à résidus. 

Le secteur de la fosse Jeffrey représente une petite fosse à ciel ouvert. Cette fosse sera remblayée par le 

ǇǊƻƭƻƴƎŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭŀ ƘŀƭŘŜ Ł ǎǘŞǊƛƭŜ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭŜ ŘŜ a/a ǾŜǊǎ нлнлΣ ǎƻƛǘ ŀǇǊŝǎ мΣр ŀƴ ŘΩŜȄǇƭƻƛǘŀǘƛƻƴ ŀǳ ǊȅǘƘƳŜ ŘŜ 

25 000 t/jour.  

REMERCIEMENTS ET RAPPEL DU PROCHAIN RENDEZ-VOUS 

La prochaine rencontre est prévue le 28 novembre au Trait-ŘΩ¦ƴƛƻƴ et la thématique principale proposée est 

ƭΩŀƳōƛŀƴŎŜ ǎƻƴƻǊŜ. M. Bourgeois remercie les membres ŘŜ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŘŜ a/a Ŝǘ ŎŜǳȄ Řǳ /ƻƳƛǘŞ pour leur 

participation. 

Ce compte rendu résume les échanges tenus lors de la rencontre et ne témoigne pas nécessairement du point 

ŘŜ ǾǳŜ ŘŜǎ Ŏƻƴǎǳƭǘŀƴǘǎ ƻǳ ŘŜ aƛƴŜ /ŀƴŀŘƛŀƴ aŀƭŀǊǘƛŎΣ ŘŜ ƳşƳŜ ǉǳΩƛƭ ƴŜ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŜ Ǉŀǎ ŦƻǊŎŞƳŜƴǘ ǳƴ 

consensus entre les participants. 
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ACTIONS DE SUIVI : 

!ǳŎǳƴŜ ŀŎǘƛƻƴ ŘŜ ǎǳƛǾƛ ƴΩŀ ŞǘŞ ŀƧƻǳǘŞŜ ƭƻǊǎ ŘŜ ƭŀ ǾƛǎƛǘŜ 
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ANNEXE I 
PLAN DE LA RENCONTRE 

 

Plan de visite- Projet Extension Malartic 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

Plan de visite ς Projet Extension Malartic 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

1 ς Tracé de la déviation 2 ς  Fosse Buckshot + surcharges 3- Effondrement Barnat 4- Pont + secteur décapage 5- Fosse Jeffrey  

1 

2  
3 

4 

 

Arrivée au Musée : 15h45 

Départ du Musée vers la mine : 16h00 

Retour au Musée :  17h30 
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  8 

ANNEXE II 
LISTE DES PRÉSENCES 

 
SECTEURS MEMBRES PRÉSENT ABSENT 

Citoyens - Malartic 
Mariette Brassard 
Caroline Royal 
Gilles Théberge 

 
 

X 
X 
X 

Citoyen ς Rivière-Héva Robert Paquin X  

Environnement 
Judith Sénéchal 
Bianca Bédard, CREAT 
Serge Tessier (Substitut) 

 
X 
 

X 
 
X 

Sociocommunautaire Réjean Hamel, Table des aînés X  

Municipal 
Martin Ferron, Maire de Malartic 
Catherine Larrivière (Substitut) 

 
X 

X 
 

Économique Poste à combler   

Santé publique Marianne Chouinard, Prévention suicide A-T  X 

Éducation François-Michel Dénommé, UQAT  X 

Récréotouristique Normand Demers, Club de ski de fond de Malartic  X 

Communauté autochtone Poste à combler   

Administrateurs du CSCM Frédéric Gauthier  X 

SECTEURS PERSONNES-RESSOURCES PRÉSENT 

Municipal Mario Sylvain, MRC de La Vallée-de-ƭΩhǊ X  

Gouvernemental 
Jean Iracà, Ministère des Transports 
Louise Gonthier (substitut) 

 
X 

 

Santé 
Stéphane Bessette, Direction de santé publique 
Daniel Proulx (substitut), Direction de santé publique 
Frédéric Bilodeau, Direction de santé publique 

 
 

X 
 
 
X 

Citoyen Yvon Charette, Comité citoyens de Rivière-Héva X  

Gouvernemental 
tƛŜǊǊŜ 5ƻǳŎŜǘΣ aƛƴƛǎǘŝǊŜ ŘŜ ƭΩÉnergie et des Ressources 
naturelles 

X  

Mine Canadian Malartic Christian Roy, directeur général adjoint  X 

Mine Canadian Malartic 
Normand ŘΩ!ƴƧƻǳ, directeur environnement et 
développement durable  

X  

Mine Canadian Malartic 
Casey Paradis, conseiller en communications et relations 
avec le milieu 

X  

Mine Canadian Malartic 
Patrick Fiset, surintendant général ς Projet extension et 
déviation de la route 117 

X  

Mine Canadian Malartic 
David Thellend, chargé de projet environnement pour le 
Projet Extension Malartic  

X  
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SECTEURS AUTRE 

Transfert Environnement et 
Société 

Cédric Bourgeois, animateur 

Transfert Environnement et 
Société 

Yves Grafteaux, rapporteur 
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ANNEXE III 

PHOTOS DE LA VISITE 
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PHOTO 1 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 



 

Transfert Environnement et Société  12 

PHOTO 2 
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PHOTO 3  
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PHOTO 4 
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PHOTO 5 
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PHOTO 6  
 
 

 
 
 
 
 
 
 


